

LES CAHIERS DE L'

# Entre

LOISIRS-CULTURE

# Deux

GASTRONOMIE

# Mers

15 F

N° 30 - JANVIER

1999



EDITO

## Bienvenue !

**Tous les 2 mois,  
partez à la découverte  
de l'Entre-deux-Mers.**

**SUR LA PRESQU'ILE,  
à Ambès**

**HISTOIRE DE  
CONSCRIT  
en Entre-deux-Mers**

**PORTRAIT D'UN  
HOMME  
de conviction**

**HAUTS DE RADIO  
ou O2 Radio?**

**LES JARDINS D'HERBES,  
jardins de Saveurs**

**LA CHAMBRE FERMÉE**

**POUR LES JEUNES  
et leur faciliter la vie**

**CIVET DE LAPIN**

C a y est c'est parti ! Les Français que l'on taxait de "ringardise" se sont lancés avec gourmandise et frénésie dans le multi-média. Les ventes d'ordinateurs montent en flèche, les "internauts" se comptent par centaine de milliers et communiquent sur le Net 24h sur 24. Parallèlement, 9 millions de nos concitoyens ont adopté le téléphone portable, cet appendice incontournable pour transmettre et recevoir l'essentiel et l'inutile, où que l'on soit !

Et pendant ce temps là, les radios ne se sont jamais si bien portées. Elles sont plébiscitées comme meilleur moyen d'informations et d'accompagnement tout au long de la journée. Elles font partie de notre environnement et s'immiscent dans les temps morts de nos em-

plois de temps surchargés.

Elles sont partout et restent encore le meilleur moyen de savoir ce qui se passe près de chez nous, quand on est saturé d'informations sur le "Village-monde" ! Ce qui explique le succès des radios locales.

Bienvenue à la petite dernière "Hauts de Radio" qui depuis à peine une année a pris racine sur les Hauts de Garonne et diffuse largement sur la partie urbaine de l'Entre-deux-Mers. Bienvenue aussi à T R G radio ayant pignon sur rue à Castres, mais dont les ondes passent allègrement la Garonne pour se répandre sur le Haut Entre-deux-Mers.

Bienvenue aux radios mais bienvenue aussi aux organes de presse qui se multiplient pour rendre compte de ce qui se passe dans le quartier, au coin de la

rue, au sein des "assos" ! Pour redonner selon l'expression du moment : "du sens au sens..."

L'Echo des Collines vient de voir le jour. Il siège à Floirac et a comme objectif d'être : le journal de la Rive Droite .

Bienvenue aussi à l'Anophèle qui avec ses 25 ans d'âge fait figure d'ancêtre. Longtemps le journal d'en face, car ayant son siège à Beautiran, il a enfin sauté le pas, celui de la Garonne, pour investir le canton de Cadillac. Histoire de venir piquer au vif ceux qui s'y frottent !

Bienvenue et longue vie à toutes les initiatives qui témoignent de la richesse et de l'implication des associations, donc de tous ceux qui en Entre-deux-Mers font et ont des choses à dire et entendent le faire savoir.

Bienvenue également à Alain Gross le nouveau Directeur de notre publication "Les Cahiers de l'Entre-deux-Mers" Il remplace Chantal Laulan, qui ne nous quitte pas, mais continue à s'occuper dans l'ombre de la gestion administrative et ce bénévolement, comme tous ceux qui participent à l'élaboration de la revue. Cette aventure qui commencera, avec le prochain numéro, sa sixième année !

Bienvenue à tous ...les talents, les initiatives qui s'expriment et témoignent de la vitalité, de la richesse de l'Entre-deux-Mers !

Colette Lièvre

### AVIS DE RECHERCHE

Les Cahiers de l'Entre-deux-Mers sont toujours à la recherche de textes, d'histoires, d'anecdotes, de faits de mémoire, particulièrement ayant trait au passé de La Bastide,

Lormont, Bassens, Amabarès, etc.

N'hésitez pas à nous écrire, à nous envoyer des documents (nous les retournons ensuite) sur l'Entre-deux-Mers, sur ce qui s'est passé hier, mais aussi signalez nous les artisans d'art, les artistes que vous auriez rencontrés, les initiatives régionales que vous avez découvertes.

**Ecrire :**

**Les Cahiers de l'Entre-deux-Mers**  
12, rue Charles Dopter  
33670 CREON  
à l'attention de Colette Lièvre

# Sur la presque île, à Ambès

## La grande guerre de 1914-1918 et ses lendemains

*Les Cahiers de l'Entre-deux-mers présentent l'originalité d'avoir la fin de leur année lorsque celle du calendrier est déjà commencée depuis un trimestre. Cela tient au fait que le Premier numéro des Cahiers est paru le 10 mars 1993 et depuis, pour notre revue, chaque nouvelle année commence en mars. Donc ce numéro de janvier est le dernier des parutions de l'année 1998 et c'est pourquoi il nous est apparu qu'il n'était pas trop tard pour apporter notre modeste contribution à la commémoration des 80 ans de la Grande Guerre.*

L'Allemagne depuis la guerre de 1870 et la formidable prospérité économique qui a suivi, veut dominer le monde. Elle n'arrive plus à nourrir ses 68 millions d'habitants, alors elle cherche des colonies et lance partout ses tentacules. Elle s'est alliée à l'Autriche-Hongrie et à l'Italie pour former la Triple-Alliance. La France forme, avec la Russie d'Europe, la Grande-Bretagne et l'Irlande, la Triple-Entente. L'Empereur Guillaume II va, sous un mauvais prétexte, déclarer la guerre à la France, et l'assassinat de l'Archiduc héritier d'Autriche et de son épouse, à Sarajevo, le 28 juin 1914, favorisera ses plans.

L'Allemagne déclare la guerre à la France le 3 août, et viole la neutralité de la Belgique et du Luxembourg.

## Ambès face à la tourmente

Dans le registre des délibérations du Conseil Municipal d'Ambès, le compte-rendu de la réunion du 4 Août présidée par Monsieur Abérard, en l'absence de Monsieur Maingard, nous restitue un

peu de l'atmosphère du moment. Monsieur Abérard s'adresse à ses collègues : "Le décret de mobilisation générale a été signé, le 2 août par Monsieur le Président de la République.

L'heure est venue où nous devons, dans un même élan de patriotisme, unir nos coeurs et nos volontés pour la défense du sol menacé.

Tous nos soldats appelés à la frontière vont abandonner leurs foyers ; bon nombre d'entre eux laissent leur famille sans soutien. La municipalité a le devoir de venir en aide aux familles qui vont se trouver sans ressources et d'assurer leur existence."

Le Conseil se constitue en comité de vigilance pour le soulagement des misères occasionnées par la guerre.

Les secours en pain (cinq kilos par enfant et par semaine) seront accordés aux familles nécessiteuses privées de leur soutien.

La fête locale des 15 et 16 août n'aura pas lieu et les fonds du budget destinés à la fête seront employés à secourir les malheureux ainsi que les crédits encore disponibles destinés aux terrassements du Chemin du Roy et à l'entretien des bâtiments communaux.

Dans les jours qui suivent, un télégramme du préfet informe qu'une commission spéciale siège en permanence à la Préfecture pour faciliter l'approvisionnement en farine des boulangers du département.

Le Conseil estime que les instructions relatives aux moissons sont sans portée pour la commune qui ne cultive presque pas de céréales.

Mais il faut préparer les vendanges ! Elles commenceront vraisemblablement vers le 20 septembre et Ambès manquera de main-d'oeuvre, d'hommes surtout, et de chevaux puisqu'ils ont été réquisitionnés en partie. L'Assemblée Communale demande alors au préfet de vouloir bien envoyer des inscrits maritimes mobilisés, la plupart cultivateurs,